



Lettre d'info N°105 avril 2016

Financements citoyens pour les projets vençois de Transition ? Oui, c'est possible !



L'activité principale des banques traditionnelles dans le monde est le crédit et les profits qui en résultent sont annoncés comme étant au service des économies et des citoyens. L'histoire récente montre que ces profits sont hélas trop souvent réinvestis dans la finance spéculative et toxique ou dans des investissements dans les énergies fossiles ou à courte vue pour en tirer un avantage maximum pour un profit le plus rapide possible. La fragilité du système monétaire international dû à cette course effrénée au profit et à la croissance exponentielle débouche, à chaque crise, sur des conséquences dramatiques pour des millions de citoyens.

De plus la conséquence est qu'on atteint aujourd'hui un point de rupture des équilibres naturels et à une mise en danger de notre survie à tous. Même les banques dites coopératives ont trempé dans la finance spéculative au même titre que les banques d'affaires. Heureusement, une nouvelle forme de banque coopérative fait son chemin qui se veut alternative, éthique, transparente et d'utilité publique (En France : NEF, Crédit coopératif, Energie partagée). En parallèle et dans le même esprit, existent des formes de financement participatif tel que celui qui a permis de financer la statue de la Liberté.

Le financement participatif (crowdfunding ou sociofinancement) est une expression décrivant tous les outils et méthodes de transactions financières qui font appel à un grand nombre de personnes afin de financer un projet. Le financement participatif comprend différents secteurs tels que le DON, la RECOMPENSE (don avec contrepartie), le PRET PARTICIPATIF, l'INVESTISSEMENT EN CAPITAL. Il s'est diversifié avec l'apparition d'Internet, dès le milieu des années 1990. Selon une étude récente, 56% des Français connaissent le financement participatif et 7% ont déjà contribué à un projet et 45% sont prêts à participer à une campagne participative d'ici à 5 ans.

Le DON : il s'agit de donner à un projet, souvent associatif, sans contrepartie sauf un geste symbolique en retour. Les associations collectent ainsi chaque année plusieurs milliards d'euros. Plateforme intermédiaire le plus connue : Helloasso. Le principe de base est la solidarité (don en ligne).

Le DON avec CONTREPARTIE : il s'agit de donner à un projet, en échange d'un retour, ceci est proche de la vente et du troc. Intermédiaires les plus connus : Kickstarter, Ulule, Kisskissbankbank, Patreon. La collecte est très importante.

Le PRET aux entreprises : prêts financés par les entreprises en échange de bénéfices futurs. Plateformes : Investbook, Unilend, Finsquare, Lendopolis, Crédit.fr, Raizers, Bolden...

Le PRET aux particuliers (pair to pair) ou plateformes de prêts pour financer les particuliers (exemples : Prêt d'Union, Lending club, Prosper, Zopa, Oui share, Ulule). Il faut être prudent et éviter les intermédiaires trop gourmands.

Existe aussi la Production Communautaire : Investisseurs = coproducteurs. Intéressement financier sous forme de royalties sur les futures recettes. C'est le cas de « Energie partagée » et la production de films ou projets liés à l'environnement.

Devant la frilosité des banques, le grand public peut donc financer toutes sortes de projets dans un grand nombre de domaines quand ils ont un impact économique, social ou écologique. Projets d'importance locale appuyés donc par une communauté d'ambassadeurs mobilisés pour les mener à bien. **Ce pourra être bientôt le cas pour un projet privé ou municipal tel que le grand projet de création d'une unité de méthanisation à Vence** qui a un double objectif : traiter tous les déchets verts en grande quantité sur la commune et produire de l'énergie électrique à envoyer dans le réseau existant et donc participant à plus de résilience énergétique. **La finance participative constitue déjà un levier de la TRANSITION ECOLOGIQUE. Il est donc possible de financer des projets locaux à Vence dont les vôtres** avec un triple rendement financier écologique et solidaire. Pensez à



Le Mouvement pour la Transition Citoyenne à Vence (voir site : ecologiepourvence.fr) vous invite à participer à la réunion du groupe de travail sur le Thème 3 : finance, coopération, monnaie locale complémentaire le jeudi 21 avril à 18h30 à la maison des associations de Vence. A venir, conférence débat sur la finance participative et la monnaie locale complémentaire...

Renseignements: ecologiepourvence.fr ou bernard.barbaroux@gmail.com, tel : 06 21 60 33 74